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Формулируются основные итоги разработки в 2019 г. проблемы места пятидесятничества в религиозном простран

стве Беларуси конца X X  -  начала X I в.

Среди значимых проблем современного религиоведения особое значение имеет «актуальное состоя
ние конфессий», «тенденции и динамика развития конфессиональных процессов» [1, с. 543], что обуслов
ливает актуальность темы «Пятидесятничество в конфессиональной структуре и социальных отношениях 
современной Беларуси». В 2019 г. анализировалась специфика, структура и динамика развития пятидесят- 
ничества в контексте отечественной конфессиональной жизни 1990-х -  2000-х гг.

Показано, что в легитимном конфессиональном пространстве республики пятидесятнический сег
мент неопротестантизма образуют три конфессии: Христиане веры евангельской (ХВЕ), Христиане пол
ного Евангелия и Христиане веры апостольской. Совокупное пятидесятничество располагает 8 религиоз
ными объединениями, 595 религиозными общинами, 259 культовыми зданиями, 553 служителями культа. 
Особенность пятидесятничества с точки зрения географии религии является стабильность существующих 
областных сегментов [2, с. 34].

Абсолютно доминирующей формой пятидесятничества являются ХВЕ (524 общины). Структуру кон
фессии образуют шесть самоуправляемых религиозных объединений, территория деятельности которых 
соответствует областному административному делению страны. Наибольшее количество общин действу
ет в Брестской и Минской областях, наименьшее -  в Гродненской области и г. Минске [2, с. 34].

Религиозные общины ХВЕ действуют во всех административных районах Беларуси. Во всех обла
стях, кроме Витебской области и Гродненской области (где более распространен римо-католицизм), ХВЕ 
являются второй конфессией по численности общин, уступая лишь Белорусской православной церкви. 
В то же время сохраняется значительное «отставание» доли общин ХВЕ восточнобелорусского региона 
(168, или около 32%) от доли западной Беларуси в общереспубликанском измерении. Снижение темпов 
ежегодного прироста количества религиозных организаций в Беларуси характерно и для ХВЕ. Причем эта 
тенденция снижения положительной динамики роста сохранилась во втором десятилетии 2000-х гг. при 
перманентном росте численности организаций [2, с. 34].

В осуществленных публикациях отражено современное состояние пятидесятничества [3-5], дина
мика развития его направлений [6 ; 7]. Обращено внимание на правовое обеспечение конфессиональной 
деятельности [8], состояние религиозности [9], в связи с экспертной работой в рамках задания -  на спец
ифику выявления в религиозной литературе признаков проявления экстремизма [10]. Научной и мето
дологической базой анализа проблемы выступали проведенные ранее, в том числе по смежным темам, 
исследования истории становления [11-13] и эволюции [14-16], миссионерской деятельности [17; 18], 
места пятидесятников в конфессиональной структуре Беларуси [19-21] и ее регионов [22-27], динамике 
развития религиозных процессов [28; 29; и др.].
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PENTECOSTALISM  IN THE CONFESSIONAL STRUCTURE  
AND SOCIAL RELATIONS OF M ODERN BELARUS

V. V. Mozolovskaya
(Educational Institution “Mogilev State A. Kuleshov University”,

Department of Philosophy)

Among the significant problems of modem religious studies, of particular importance is the “current state 
of denominations”, “trends and dynamics of the development of confessional processes” [1, p. 543], which de
termines the relevance of the theme “Pentecostalism in the confessional structure and social relations of modem 
Belarus.” In 2019, the specificity, structure, and dynamics of the development of Pentecostalism were analyzed in 
the context of the domestic confessional life of the 1990s -  2000s.

It is shown that in the legitimate confessional space of the republic, the Pentecostal segment of neo-Protes- 
tantism is composed of three faiths: Christians of the Evangelical Faith (XBE), Christians of the Full Gospel and 
Christians of the Apostolic Faith. Aggregate Pentecostalism has 8 religious associations, 595 religious communi
ties, 259 religious buildings, 553 worshipers. A feature of Pentecostalism from the point of view of the geography 
of religion is the stability of existing regional segments [2, p. 34].

The absolute dominant form of Pentecostalism is the XBE (524 communities). The structure of the denom
ination is formed by six self-governing religious associations, the territory of which corresponds to the regional 
administrative division of the country. The largest number of communities operates in the Brest and Minsk re
gions, the smallest -  in the Grodno region and the city of Minsk [2, p. 34]. Religious communities of XBE operate 
in all administrative regions of Belarus. In all regions, except the Vitebsk region and the Grodno region (where 
Roman Catholicism is more prevalent), XBEs are the second confessional in the number of communities, second 
only to the Belamsian Orthodox Church. At the same time, there remains a significant “lag” in the share of XBE 
communities in the East Belamsian region (168, or about 32%) from the share of western Belams in the repub
lican dimension. A slowdown in the annual growth in the number of religious organizations in Belams is also 
characteristic of XBE. Moreover, this tendency towards a decrease in positive growth dynamics has persisted in 
the second decade of the 2000s. with a permanent increase in the number of organizations [2, p. 34].

The publications reflect the current state of Pentecostalism [3-5], the dynamics of the development of its 
areas [6; 7]. Attention is drawn to the legal support of confessional activity [8], the state of religiosity [9], in con
nection with expert work as part of the assignment -  on the specifics of identifying signs of extremism in religious 
literature [10]. The scientific and methodological basis for the analysis of the problem was the research conducted 
earlier, including on related topics, on the history of formation [11-13] and evolution [14; 15; 16], missionary 
activity [17; 18], the place of Pentecostals in the confessional structure of Belams [19; 20; 21] and its regions 
[22-27], the dynamics of the development of religious processes [28; 29; other].Эл

ек
тр
он
ны
й а
рх
ив

 би
бл
ио
те
ки

 М
ГУ

 им
ен
и А

.А.
 Ку
ле
шо
ва




